
 

 

 

  

Démarche de préservation des sources de la Touvre 

 

Compte-rendu de l’atelier de concertation  

Le 8 Juillet 2024, Vouzan 

Liste des participants :  

- EPTB Charente : Baptiste SIROT, Sarah PAULET, Adeline MASSONNEAU, Eliot CROIZET,  

- Envilys : Laurent BOUCHET 

- Agence de l'Eau Adour-Garonne : Christophe JUTAND, Sophie LABOURROIRE, Éloïse 
THIERCELIN 

- GrandAngoulême : Thierry HUREAU, Frédéric GAUTHIER, Delphine MAZEAU, Flora 
QUARANTIN, Eva MERCIER 

- OUGC Karst : Yoahn DELAGE 

- UFC-Que Choisir : Jacques BRIE 

- Cerfrance Poitou-Charentes : Baptiste BONIS 

- Chambre d’Agriculture de la Charente : Guillaume CHAMOULEAU, Juliette TIZON-
GUERIN  

- Chambre d’agriculture de la Haute-Vienne : Stéphane MALIVERT, Rémy BOUYRAT  

- MAB 16 : Patrick RIVOLET, Anaïs BIOCHE 

- SyBTB : Emanuel ROJO-DIAZ 

- PNR PL : Marc PICHAUD 

- DDT16/SEER : Viviane PROUX, Fabienne TESSIOT 

- SYBRA : Jean-Charles DOBY, Mathieu TALLON  

- Association de Recherches Spéléologiques La Rochefoucauld : Danielle DOUCET 

- Charente Eaux : Laure DUBOURG, Hugues CHABOUREAU 

- Eau 17 : Sophie GOINEAU 

- ONF : Jérôme JAYAT 

- CDC Porte Océane du Limousin : Jean-Pierre PATAUD 

- SAFER : Laurène THEARD 

- Fédération des CUMA des Charentes : Nicolas FIGEAC 

- CDC La Rochefoucauld Porte du Perigord : Juliette MOLMY 

- CDC Charente-Limousine : Natacha CAUNEAU 

- CDC Perigord Nontronnais : Laura VIRLOGEUX 

- Chambre d’agriculture de Dordogne : Denis BOURGIN, Camille BAZIN 

- Fédération des chasseurs de la Charente : Annie TEXIER 

- CETEF : Nathalie SEDAN 

- Mairie de Touvre : Eliane REYNAUD 

 



 

 

 

Objet : Atelier de concertation pour la construction du programme de la démarche de 
préservation des sources de la Touvre 

Pièces jointes : diaporama de présentation, tableau des actions amendé suites aux 
échanges lors de l’atelier 

 
ORDRE DU JOUR 
 

 Rappel de l’historique 

 Présentation des axes de travail 

 Présentation déroulé et de la méthode de l’atelier de concertation 

 Retour d’expérience d’actions du territoire (aménagement hydromorphologique sur 
la Bonnieure – SyBTB / Les plans de gestion agro-environnementaux – CIA Charente-
Maritime Deux-Sèvres) 

 Concertation collective en atelier  
 

Rappel de l’historique :  
 
Cet atelier d’échange collectif fait suite à l’ensemble des rencontres individuelles réalisées 
avec les acteurs du territoire depuis le début d’année 2024. L’objectif principal de la réunion 
était de pouvoir amender et compléter de manière collective le tableau qui regroupe 
l’ensemble des propositions d’actions émises par les acteurs du territoire.  
Il est prévu une restitution du programme en septembre lors d’un comité de pilotage. 
 

Présentation des axes de travail :  
 
Les thématiques issues des rencontres bilatérales sont les suivantes :  
 

 
 
 
 
 
 
Retour d’expérience d’actions du territoire :  



 

 

 

 
Il est proposé aux participants deux retours d’expériences d’actions mis en œuvre sur le 
territoire et qui participent à la qualité de l’eau :  

- Aménagement hydromorphologique de la Bonnieure par le SYBTB 
- Plan de Gestion Agro-Environnementaux par la Chambre d’Agriculture de 

Charente-Maritime Deux-Sèvres (présenté par l’EPTB Charente) 
Les présentations de ces deux actions sont disponibles dans le diaporama de la réunion. 
 

Échanges et Remarques préalables 
 
Thierry HUREAU (GrandAngoulême) rappelle que la démarche de préservation des sources 
de la Touvre est bien avancée et que les rencontres individuelles ont permis d’aboutir à des 
actions concrètes pour un futur programme. Il est essentiel de continuer et de travailler 
aujourd’hui pour valider le programme d’ici l’automne. L’étape suivante sera le 
positionnement des structures sur les actions et la validation du programme par les services 
de l’Agence de l’eau d’ici la fin de l’année.  
 
Guillaume CHAMOULEAU (CA16) s’interroge sur la nécessité de trouver des solutions alors 
que l’agriculture n’est pas le problème, il considère que « c’est un acharnement ». Il estime 
que peu d’agriculteurs sont présents à la réunion pour traiter le volet agricole et demande à 
ce que celui-ci soit mis au second plan.  
 
Baptiste SIROT (EPTB) rappelle que la démarche est participative et observe au contraire 
qu’un grand nombre de structures représentant la profession agricole sont représentées. Il 
fait état du dernier courrier du président de la chambre d’agriculture de la Charente qui 
exprime la volonté de la chambre de co-construire le programme d’actions sur la Touvre. De 
nombreuses thématiques sont abordées dans le programme d’actions, qui ne concerne pas 
uniquement la profession agricole. Il précise que tous les acteurs ont un rôle à jouer pour 
maintenir la qualité de l’eau. Il indique également que les actions ne sont pas proposées par 
l’EPTB Charente mais qu’elles sont issues de la phase de concertation individuelle avec les 
acteurs du territoire, dont les représentants agricoles. Il rappelle le caractère stratégique de 
la Touvre, pour l’eau potable de GrandAngoulême et à l’échelle du bassin de la Charente et 
la nécessité de mettre en œuvre une démarche préventive. 
 
Laurent BOUCHET (Envilys) précise qu’il s’agit du premier échange collectif sur les axes 
thématiques, qui ont été construits à partir d’échanges individuels. Il explique le déroulé de 
l’atelier et précise que l’objectif est de faire remonter les points d’accord ou de désaccord.  
 
Yoann DELAGE (OUGC Karst) indique que l’OUGC ne participera pas à l’atelier car il ne 
souhaite pas proposer d’actions qui iraient contre les agriculteurs du territoire et précise 
que le climat agricole local est tendu en ce moment. Par ailleurs, l’OUGC estime qu’il n’est 
pas de son ressort de proposer/d’avoir un avis sur des actions qui ne sont pas agricoles.  
 
Jacques BRIE (UFC que choisir) précise que la collectivité est tout à fait légitime d’anticiper 
l’avenir par rapport à l’eau potable et rappelle les problématiques sur d’autres captages 
(dépassement des normes, fermeture de captages…). Il estime que c’est important d’agir 



 

 

 

maintenant pour qu’il ne soit pas trop tard. Les particuliers sont soumis à des contraintes, 
les collectivités aussi, il faut tout regarder. 
 
Christophe JUTAND (AEAG) rappelle que la démarche engagée est une démarche de 
préservation et non de reconquête. La Touvre fait partie des ressources les moins 
dégradées mais elle est aussi très stratégique. Les actions volontaires sont accompagnées 
de manière financière. Une des principales caractéristiques de ce territoire, c’est l’élevage 
sur la partie amont et la présence de forêt, cela explique la bonne qualité de l’eau sur le 
territoire, il est donc essentiel de maintenir ces pratiques. Il évoque le déclin de l’élevage à 
l’échelle nationale et plus particulièrement sur ce territoire. Des actions pour 
l’accompagnement de cette filière sont envisageables et ce programme est l’opportunité de 
les réaliser. 
 

Résultats des ateliers et suite à donner 
 
Le tableau complété suite aux échanges lors de la réunion et des tables rondes est 
disponible en pièce jointe. 
 
Au vu du temps restant suite aux ateliers, le temps dédié au positionnement de chacun des 
participants/structures sur l’ensemble des actions n’a pas pu avoir lieu en fin de réunion. Il 
est donc proposé de réaliser cette consultation par mail.   
 
Pour les structures qui n’auraient pas pu participer à ce temps d’échange collectif, il est 
possible de transmettre ses remarques et compléments aux services de l’EPTB Charente 
avant le 19/08/2024.  
 


